



Association Nationale des Anciens Combattants de la Résistance

**A N A C R**  
**CONGRES DEPARTEMENTAL**  
**DU FINISTERE**

**SPEZET**  
**17 AVRIL 1993**

**SPEZET  
AVRIL 1943  
1er MAQUIS DU FINISTERE**



CONGRÈS  
DEPARTEMENTAL

D  
A  
N  
A  
C  
R

# SPEZET



le blason



le logo



la Chapelle N.D. du Crann

RAPPORT D'ACTIVITÉ

Chers amis, chers camarades

En ce 17 avril 1993 voici venu le moment de faire le point. De nous arrêter sur la route que nous nous sommes tracé depuis notre engagement dans la lutte pour la libération de notre pays.

Depuis notre engagement volontaire, depuis la date à laquelle, selon nos convictions, nous avons décidé de nous battre contre une idéologie mauvaise en soi avec la volonté d'aboutir à des changements profonds dans la vie.

Faire le point ? Après le grand succès remporté par notre Congrès National de Brest nous pourrions nous dispenser d'une analyse. Mais n'est-il pas de notre devoir de faire en sorte, de mettre en application, les résolutions prises en Octobre dernier ?

La période troublée que nous traversons, les bouleversements qui se produisent partout dans le monde, les conflits incessants dus à des luttes d'intérêt quelquefois, mais aussi à des divergences alimentées par le fanatisme, l'esprit d'intolérance, ne doivent pas nous laisser insensibles. Il y a aujourd'hui trop de

(2)

Victimes innocentes qui nous interpellent et si l'esc Yougoslavie  
est aujourd'hui confrontée à une situation dramatique, sauve  
l'initiative de notre Comité National de lancer un appel  
fraternel à tous les anciens résistants Yougoslaves unis durant  
pres d'un demi siècle en leur demandant, qu'ils soient Serbes,  
Croates ou Bosniaques, d'ouvrir le dialogue afin que la raison  
s'impose aux déchaînements de la violence et de la haine.

A ce sujet l'initiative prise par le comité de Bruxelles de  
réagir après l'apparition <sup>sur les murs de la ville</sup> d'un portrait d'Hitler près d'un dirigeant  
Serbe est de nature à préciser notre position.

Le communiqué dont la parution a été tronquée dans la  
presse ne disait-il pas : « Hitler dont l'effigie est actuellement  
affichée dans notre ville constitue une offense vis à vis des hommes  
et des femmes profondément attachés aux sentiments démocratiques. »

C'est un devoir pour nous tous de réagir à tout ce qui  
peut ternir notre image. Nous devons rester vigilants en toutes  
circonstances.

Dans quelques semaines nous allons célébrer le 50<sup>e</sup> anniversaire de la création du C.N.R. Le 29 mai nous  
honorons également la mémoire de Jean Moulin. Ce ne  
pouvait être dans notre département, qui à Chateaulin <sup>se passe</sup>  
là où il fut Sous Prefet, que cette célébration <sup>se fasse</sup>.

C'est donc à l'appel ~~de~~ d'associations issues de la Résistance  
et de la Déportation

(3)

que nous nous retrouverons à 14<sup>h</sup>30 devant la mairie de Chateaulin.

Il est d'autant plus nécessaire de participer à cette commémoration que Jean MOULIN l'unificateur de la Résistance est aujourd'hui calomnié. Je ne saurais trop vous recommander à ce sujet de relire l'article de Robert Chambeiron dans le numéro de Février mars, article intitulé "Une infamie Télévisuelle"

~~Et lorsque~~ AMOURoux posa la question fielleuse de savoir si De Gaulle n'avait pas été abusé, Robert Chambeiron avec juste raison dans son article souligne : « Dans quelque temps, c'est à De Gaulle lui-même que l'on s'en prendra et à la Résistance tout entière. »

Si notre association a pris l'initiative de réunir le 16 mai dernier les associations issues de la Résistance pour préparer cet événement ce n'est pas comme l'on dit vulgairement ~~et tirer~~ pour la couverture à soi "mais parce qu'il fallait que quelqu'un en prenne l'initiative. Les héritiers du C.N.R ? c'est toute la Résistance Unie et personne n'a le droit de ~~se~~ croire le seul gardien ~~des~~ de l'héritage.

XXX 3 bis

à propos de 81

× ~~lors d'une~~ émission de CAVADA "la marche du siècle" où l'on s'efforce, sans convaincre évidemment, ~~de~~ de démontrer que Jean MOULIN aurait été pendant la guerre l'instrument conscient des Services Secrets Soviétiques

Nous ne sommes guidés par aucune arrière pensée.

et si chacun d'entre nous a ses convictions personnelles, ce qui nous caractérise avant tout c'est notre fidélité à la Résistance, notre désir d'œuvrer pour le respect de nos idées pour la mise en avant de tout ce qui concerne la Résistance et rien que la Résistance. Quelqu'un peut-il dire ici que nous avons à un moment ou un autre pris une position politique ? Il suffira à celui là de relire nos textes, nos prises de position dans notre presse.

~~au p'tit expédition flouy... occasion~~

Ils se trompent ces dirigeants d'associations que le sectarisme égaré. Ils se trompent ceux qui voient dans notre direction départementale une certaine orientation à connotation politique. Vous êtes tous là camarades pour en témoigner. Ces 80 membres de notre comité directeur départemental savent ce qui se passe dans nos réunions départementales.

N'avons nous donc pas le droit de nous étonner de l'attitude de

O il ne nous viendra jamais à l'idée de faire de manifestation séparée lorsque celle-ci concerne la Résistance et toute la Résistance.

1943-1993, 1944-1994 et encore 1945-1995 autant d'années, si nous le faisons avec un maximum de conviction, qui vont nous permettre de rappeler et surtout en direction de la jeunesse les objectifs que nous avons poursuivis par notre action dans la Résistance.

reste une des activités essentielles de nos sections locales : Roscanvel, ((  
18 Septembre à Brest, les commémorations de Kerfany, de Lescoriel de  
Tréouergat, d'Huelgoat, Ros polder sont nos points de repère. Quimper  
et Concarneau avec les cérémonies anniversaires de la Libération devront  
constituer nos principaux objectifs. Et tous ces morts de 1943 et  
1944 il conviendra de ne pas les oublier. Dégager les bornes près d'un  
chemin, nettoyer une plaque sur le bord d'un parapet de rivière : il ya  
fa mes camarades un travail à effectuer qui peut être également une  
autre de nos préoccupations. Intervenons <sup>pour cela</sup> auprès des municipalités.

D'ailleurs nos comités, je le sais bien, ne restent pas inactifs.  
Après notre congrès de Kernevel notre comité de Carhaix n'a-t-il  
pas organisé une cérémonie à Poullaouen pour célébrer la mémoire  
du jeune François FOUGUAT compagnon de la libération. Ce jeune  
Résistant qui n'avait pas 18 ans quand il s'embarqua au CONQUET  
pour rejoindre l'Angleterre mort à 22 ans serait resté dans l'oubli sans  
l'initiative de l'A.N.A.C.R, de notre Président Yves RIOU et de Pierre  
Collobert un de nos amis des Forces Françaises Libres.

N'y-a-t-il pas en également cette fois à l'initiative de  
nos camarades de Pont-l'Abbé, l'inauguration d'une rue des Déportés mais  
aussi d'une rue Jean MOULIN dans leur commune

Et lorsque le 15 mai dernier nous nous sommes trouvés à Chateaulin  
à propos de l'affaire TOUVIER, c'est également grâce au Président de la  
section notre ami DESÉNFANT que plus de 400 personnes dans un large  
éventail d'opinions ont défilé de la mairie au monument Jean MOULIN.

Partout où cela est possible saisissons nous de toutes les  
occasions pour rappeler ce que fut la Résistance.

Eclairons la jeunesse, montrons leur le chemin. Voilà déjà  
plusieurs fois de congrès en congrès, de remise des Prix du Concours

Scolaire en remise des Prix, vous voyez cette banderolle :  
Transmettre à la Jeunesse l'héritage de la Résistance.

Avons-nous réellement fait suffisamment d'efforts dans ce sens ? Chacun d'entre nous a dans sa tête le souvenir de faits réels, vécus ; de faits qui peuvent paraître anodins et qui ne le sont pas. Qu'avons-nous fait pour les faire connaître ?

Combien de fois notre camarade Raphaël Guillou n'est-il pas intervenu pour nous demander de lui fournir des documents, des photos etc....

Quelques uns ont répondu Lili Marrec de Douarnenez, Jean NICOLAS de Crozon, Jacob MENDRES de Fouesnant et Auguste LE GUILLOU alors que beaucoup de camarades ayant participé à différentes actions les ayant dirigées n'ont rien apporté.

Je lui laisse le soin en tant que membre de la Commission nationale

Connaissance de la Résistance, le soin d'intervenir dans la discussion.

Je voudrais maintenant faire le point sur la question des Droits plus précisément sur l'attribution de la carte C.V.R dite "carte verte".

J'ai eu entre les mains deux dossiers celui de Jean BARBOU de Scaër et celui de Pierre NICOLAS de Brest pour chacun d'entre eux c'est une fin de non recevoir : la réponse est nette et précise et la lecture de la lettre du directeur de l'Office vous informera suffisamment (elle est du 20 février 1993).

Il n'y a pas lieu ici d'en faire reproche à la direction départementale de l'O.N.S.A.C. Monsieur le Directeur applique d'une manière rigoureuse comme doit le faire un fonctionnaire de l'Etat les lois et décrets venus de l'assemblée d'abord puis du gouvernement

La conclusion est malheureusement trop simple : les textes d'application de la loi du 10 mai 1989 et la circulaire ministérielle du 29 janvier rétablissent une <sup>constant</sup> ~~forclusion~~ supprimée par cette loi. Ils sont contraires à la volonté largement exprimée par le législateur. J'aurais ici volontiers une parenthèse pour souligner le travail : <sup>constant</sup> de notre Président d'Honneur Édouard LE JEUNE au Sénat, et l'approbation chaleureuse <sup>de son action</sup> faite par notre Congrès National auquel il participait.

Maintenant que faire ? : Cette loi est mauvaise il faut donc la changer. C'est d'ailleurs ce qu'a dit l'U.F.A.C.

la différence essentielle :

Autre fois, donc avant cette loi de 1989, un fait nouveau, c'est à dire une nouvelle attestation permettait un nouvel examen de tout dossier quel qu'il soit et depuis cette loi, Aujourd'hui, un fait nouveau n'est pas recevable.

Soulignons tout de même, car tout heureusement n'est pas négatif, que "par un arrêté du 9 mars 1993 "relatif aux membres de la Résistance" paru au Journal officiel du 17 mars 1993, il y a tout juste un mois, la bonification de dix jours pour engagement volontaire pour les Résistants peut-être considérée enfin comme acquise. Precisons que ceci est valable pour la demande de carte du Combattant au titre de la Résistance qui n'est pas quant à elle frappée de forclusion et 00

Et maintenant camarades considérant que j'ai déjà écrit assez long dans ce rapport je voudrais dire quelques mots à propos de l'avenir de notre association départementale.

En 1991 nous avions 806 adhérents et 70 amis de la Résistance A.N.A.C.R. En 1992 781 adhérents et 71 amis.

Bien sûr nous avons eu de nombreux camarades dans chaque comité local qui ont disparu l'âge ou la maladie les a frappé mais cela ne suffit pas à expliquer cette érosion de 25 adhérents en moins soit 3,1 % de notre effectif de 1991.

Plusieurs comités malgré les décès restent stables tels dans l'ordre alphabétique : AUDIERNE, CHATEAULIN, CONCARNEAU, FOUESNANT, GUILVINEC,

la différence essentielle :

Autre fois, donc avant cette loi de 1989, un fait nouveau, c'est à dire une nouvelle attestation permettait un nouvel examen de tout dossier quel qu'il soit et depuis cette loi,

Aujourd'hui, un fait nouveau n'est pas recevable.

Soulignons tout de même, car tout heureusement n'est pas négatif, que ~~l'arrêté~~ par un arrêté du 9 mars 1993 "relatif aux membres de la Résistance" paru au Journal Officiel du 17 mars 1993, il y a tout juste un mois, la bonification de dix jours pour engagement volontaire pour les Résistants peut-être considérée

eventuellement pour l'attribution de la carte de C.V.R., à condition qu'il y ait comme seul motif de rejet : ne justifie pas de 90 jours de présence dans la Résistance.

Je rappelle, pour l'avoir dit tout à l'heure, qu'un autre motif de rejet ne peut permettre un <sup>nouvel</sup> examen

la Résistance A.N.A.C.R. En 1992 781 adhérents et 71 amis.

Bien sûr nous avons eu de nombreux camarades dans chaque comité local qui ont disparu l'âge ou la maladie les a frappé mais cela ne suffit pas à expliquer cette érosion de 25 adhérents en moins soit 3,9% de notre effectif de 1991.

Plusieurs comités malgré les décès restent stables tels dans l'ordre alphabétique : AUDIERNE, CHATEAULIN, CONCARNEAU, FOUESNANT, GUILVINEC,

LESCONIL, QUIMPER, SCRIGNAC, tous à deux ou trois unités près ; d'autres comités toujours malgré les séries sont en progression il s'agit de CARHAIX +5, CROZON +1, DOUARNÉNÉ +11 PONT L'ABBÉ +1, ROSPORDEN +2, SCAËR +5. Il reste les comités de BREST, MORLAIX et TREUDUDON qui enregistrent quelques défections. Cela n'est pas dû à de la mauvaise volonté mais plus souvent à des raisons d'organisation. Remercions d'ailleurs chacun des responsables qui ici et là consacrent une partie de leur temps pour aller ~~à~~ voir tel ou tel camarade dont l'état de santé ne permet pas une participation active à la vie de l'association. Camarades vous qui avez accepté souvent de reprendre le flambeau après la disparition d'un des nôtres aidez nous à garder intacte notre organisation. Le Bureau départemental aura d'ailleurs à examiner cette situation : revenir dans tel ou tel secteur dans telle ou telle région quelle nouvelle structure ~~serait mieux adaptée~~ . Je pense plus particulièrement à toute cette région au Nord d'Huelgoat où il y a encore de nombreux résistants <sup>m</sup> adhérents à aucune organisation et qu'il nous est possible d'assurer à nous.

Pardonnez moi camarades mais je ne voudrais pas fermer sans vous dire deux choses qui me paraissent essentielles. Vous avez plusieurs d'entre vous ici entre les mains "AMI ENTENDSTU" Quelques uns le découvrent pour la première fois. Sachez que c'est le 7<sup>e</sup> numéro que nous éditons en collaboration avec nos amis du MORBIHAN et des CÔTES D'ARMOR.

C'est d'abord pour nos adhérents un outil de travail

Un journal de propagande pour faire connaître les faits qui se déroulent  
dans nos différentes localités ou régions. Habituellement ce sont les comités  
de CARHAIX, ROSPODEN, BREST, LESCONIL qui nous font part de  
leur activité et c'est donc avec CROZON les localités dont on parle  
dans le journal. Alors camarades qui attendez vous pour faire comme  
eux? Vous contribuerez ainsi à étendre la diffusion au grand  
plaisir de notre ami Arthur BARON et pour le bien de notre association.

Enfin je voudrais saluer ici la présence d'Amis de la Résistance A.N.A.C.R. BREST à le plus fort contingent avec 22 amis suivis de ROSPORDEN 14 SCAËR 11 FOUESNANT 7 et 17 autres dispersés dans 7 comités. Mais là aussi le recrutement peut et doit s'étendre. Chacun de nos amis de la Résistance ANACR a un rôle à jouer dans notre association. Il soit nous aider à faire comprendre quel fut notre rôle dans le combat pour la libération de notre pays, quels furent les idéaux qui nous permirent de tenir pour amener à son terme notre combat.

Chers camarades, je tiens à vous remercier de votre attention,  
veuillez me pardonner d'avoir été si long. Veuillez me pardonner  
d'avoir laisser de côté des problèmes importants concernant l'avenir  
de notre pays, mais je ne veux pas vous importuner davantage.

J'aurai dû vous parler encore du rôle des femmes dans la Résistance dont notre amie Simone CONAN est ici un symbole; j'aurai dû évoquer davantage la situation internationale

~~Post- und Universitätsbibliothek der Universität Regensburg~~

(10)

Ne croyez pas pour autant que nous restions insensibles à la situation dans le monde. Cette vague de nationalisme qui se déferle ici et là nous inquiète toutes ces déclarations unilatérales d'indépendance suivies d'hatives reconnaissances sont en contradiction flagrante avec les accords d'Helsinki qui rappelaient en outre que des problèmes éventuels de frontières devraient être réglés par la négociation.

Camarades, chers amis restons vigilants certes, mais envisageons l'avenir avec le même optimisme que dans les années noires de l'occupation. Agissons conscients de notre responsabilité à l'égard des nouvelles générations.

Quand un peuple se détourne des urnes et n'a plus de ses droits civiques dans la proportion ~~des~~ des élections relevées ; quand il ne reconnaît plus dans le discours politique ses préoccupations primordiales, quand le chômage persiste, que la sécurité lui semble mal assurée, quand l'absence d'une politique de l'émigration voit s'intégration entretient des tensions quotidiennes, quand le terrorisme international sevit imprudemment et impunément, le risque existe de voir un peuple se laisser tenter par des démagogues habiles à exploiter certaines conjectures, socio-politiques

Nous Résistants réaffirmons notre fidélité aux idéaux de la Résistance et au programme de son Conseil National (le C.N.R) toujours d'actualité.

Restons unis <sup>dans la diversité de nos opinions</sup> comme aux premiers jours de 1940 dans notre lutte pour que l'humanité ne connaisse plus le nazisme et le fascisme

(11)

pour la défense de nos droits mais surtout  
pour transmettre à la jeunesse nos idéaux  
de Liberté et de respect de la personne humaine  
Sans la Paix pour le bonheur de Tous.

T. TOURNÉVACHE

17 avril 1993.